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 CANADA 
PROVINCE DE QUÉBEC 
VILLE DE LAC-BROME 

Le 16 décembre 2024 

Procès-verbal de la séance extraordinaire du Conseil municipal de Ville 
de Lac-Brome tenue lundi, le 16 décembre 2024 à 19h, au Centre Lac-
Brome, sis au 270, rue Victoria, à Lac-Brome. 
 
Sont présents : mesdames les conseillères Lucy Gagnon, Shelley Judge et 
Louise Morin ainsi que messieurs les conseillers Pierre Laplante, Lee 
Patterson et Patrick Ouvrard. 

Tous formant quorum sous la présidence du Maire Richard Burcombe. 

Sont aussi présents : le directeur général, M. Gilbert Arel ainsi que le greffier, 
Me Owen Falquero. 
 
20 personnes assistent à la séance. 
 

 1. OUVERTURE DE LA SÉANCE 
 
 

 1.1. Ouverture de la séance – Informations générales 
 
Sur constatation du quorum, le maire déclare l’ouverture de la séance à 19h. 
 

2024-12-369 1.2. Modifications à l’ordre du jour / Adoption de l’ordre du jour 
 
Il est 
Proposé par Patrick Ouvrard 
Appuyé par Shelley Judge 
Et unanimement résolu par voix exprimées 
 
QUE   l’ordre du jour soit adopté tel que rédigé. 
 
ADOPTÉ 
 

2024-12-370 2. BUDGET 2025 
 
 

Le maire Burcombe fait une allocution préalable à la présentation des 
prévisions budgétaires de la Ville pour l’exercice financier 2025 et du 
programme triennal d’immobilisations pour les années 2025, 2026, et 2027; 
 
Cette allocution porte sur les projets prioritaires prévus au budget 2025 et 
est suivie d’une présentation de la directrice du Service des finances et de 
la trésorerie, madame Caroline Cusson, sur le détail du budget 2025 ainsi 
que d’une présentation sur le détail du programme triennal d’immobilisations 
pour les années 2025, 2026, et 2027. Madame Cusson répond également 
aux questions des citoyens, celles-ci sont détaillées au point  4. Période de 
questions; 
 
ATTENDU la présentation de la directrice du Service des finances 

et de la trésorerie; 
 
ATTENDU QUE le budget de la Ville de Lac-Brome pour l’exercice 

financier 2025 prévoit des revenus de 22 196 310$, 
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des dépenses de fonctionnement de 19 655 000$, des 
dépenses de remboursement en capital et intérêts de 
2 140 370$, un transfert à l’État des activités 
d’investissement de 682 610$ et les autres affectations 
de (281 670$); 

 
Il est 
Proposé par Louise Morin 
Appuyé par Lee Patterson 
Et unanimement résolu par voix exprimées 
(7 pour, 0 contre) 
Le maire Burcombe ayant exercé son droit de vote 
 
QUE le Conseil adopte le budget suivant pour l’exercice 

fiscal 2025: 
 

Le présent règlement est adopté pour accepter le 
budget équilibré pour l’année 2025 dont les revenus et 
les dépenses sont estimés à 22 196 310$ et détaillés 
comme suit : 

REVENUS ET DÉPENSES 
Revenus prévus 
Taxes foncières générales   15 046 000 $ 
Taxes de secteurs   69 660 $ 
Taxe d'eau (maisons)   411 000 $ 
Taxe d'eau (compteurs)   104 000 $ 
Taxe d'égout (maisons)   815 000 $ 
Taxe d'égout (compteurs)   288 000 $ 
Taxe de vidange (fosses septiques)   178 300 $ 
Taxe de rebut   953 000 $ 
Centre d’urgence 911 42 000 $ 
Compensations tenant lieu des taxes  51 000 $ 
Services rendus (autres municipalités)  293 060 $ 
Autres revenus  899 530 $ 
Licences et permis  57 000 $ 
Imposition des droits  1 800 000 $ 
Transfert conditionnel   1 188 760 $ 
 
TOTAL  22 196 310 $ 

Dépenses prévues 
Administration générale   2 985 000 $ 
Sécurité publique   4 117 000 $ 
Transport routier   4 980 000 $ 
Hygiène du milieu   3 279 000 $ 
Aménagement, urbanisme et développement   1 460 000 $ 
Santé et bien-être   228 000 $ 
Loisirs et culture   2 606 000 $ 
Service de la dette   2 140 370 $ 
Dépenses d’investissement   682 610 $ 
Fonds de roulement   86 100 $ 
Excédent de fonctionnement non affecté   (300 000) $ 
Réserves financières et fonds réservés   (67 770) $ 
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TOTAL   22 196 310 $ 
 

QUE le Conseil demande au greffier de voir à la publication 
du document explicatif du budget 2025.  

 
ADOPTÉ 
 

2024-12-371 3. PROGRAMME TRIENNAL D'IMMOBILISATIONS 
 
 

ATTENDU QUE la directrice du Service des finances et de la trésorerie 
a présenté le programme triennal d’immobilisations de 
la Ville pour les années 2025, 2026 et 2027; 

ATTENDU QUE le Conseil a pris connaissance du programme des 
dépenses en immobilisations de la Ville pour les années 
2025, 2026 et 2027 et qu’il s’en déclare satisfait et 
conforme aux orientations qu’il entend lui donner; 

 
Il est 
Proposé par Shelley Judge 
Appuyé par Patrick Ouvrard 
Et unanimement résolu par voix exprimées 
 
(7 pour, 0 contre) 
Le maire Burcombe ayant exercé son droit de vote 
 
QUE le Conseil adopte le programme triennal 

d’immobilisations de la Ville prévoyant des dépenses 
de 16 017 000$ pour l’année 2025, 10 650 000$ pour 
l’année 2026 et 19 855 000$ pour l'année 2027; 

QUE le Conseil demande au greffier de voir à la publication 
du programme triennal d’immobilisations pour les 
années 2025, 2026 et 2027. 

 
ADOPTÉ 
 

 4. PÉRIODE DE QUESTIONS 
 
La présente période de questions a fait l'objet d'un enregistrement audio en 
direct de la séance, disponible à https://lacbrome.ca/vie-
municipale/seances-du-conseil/ 
 
QUESTIONS ORALES LORS DE LA SÉANCE 
 
Les intervenants sont: 
 
LARRY INGOLD 
 
(09:50) 
1. Demande la méthode de taxation sur un terrain non desservi, sur la 
diminution des services de collectes des déchets et sur l'augmentation du 
taux de ce service. 

https://lacbrome.ca/vie-municipale/seances-du-conseil/
https://lacbrome.ca/vie-municipale/seances-du-conseil/
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PATRICK LEFEBVRE 
 
(11:11) 
2. Demande pourquoi il n'y a pas eu d'augmentation de taxes pour 
l'approvisionnement en eau. 
 
(20:06) 
3. Questionne sur les dépenses du Service de l'environnement. 
 
ALICIA SOUTHALL 
 
(21:05) 
4. Demande à connaître quel pourcentage du 17% de la catégorie de 
dépenses  Environnement est spécifiquement attribué aux services 
d'aqueduc et d'égout. 
 
LORRAINE BRISCOE 
 
(21:33) 
5. Demande comment la dépense de 89,000$ attribuée aux élections 
municipales 2025 sera dépensée et pour quoi exactement. 
 
CHANTAL BRODEUR 
 
(22:30) 
6. Désire savoir ce que comprennent les dépenses de la catégorie Santé et 
Bien-être. 
 
LARRY INGOLD 
 
(24:02) 
7. Demande à savoir si les subventions gouvernementales ne sont plus 
disponibles, devrons-nous obtenir de nouveaux emprunts? 
 
BENOIT BOURGON 
 
(25:26) 
8. Demande quel était le nombre d'employés au 1er janvier 2024 par rapport 
à aujourd'hui et si le Conseil a demandé d'effectuer une étude afin de savoir 
où nous pourrions réduire les effectifs. 
 
PATRICK LEFEBVRE 
 
(28:36) 
9. Poursuit le questionnement sur l'analyse des besoins en effectifs et la 
nécessité d'embaucher des firmes à l'externe ou des employés à l'interne. 
 
CHANTAL BRODEUR 
 
(33:00) 
10. Demande quels sont les trois postes en communication mentionnés par 
madame Cusson. 
 
ALICIA SOUTHALL 
 
(33:26) 
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11. Quels sont les montants généralement dépensés pour les services de 
consultation et combien prévoyons-nous dépenser pour l'an prochain? 
 
(34:00) 
12. Quel est le pourcentage des subventions que l'on espère obtenir par 
rapport à ce que l'on pourrait obtenir ? 
 
LORRAINE BRISCOE 
 
(45:47) 
13. Questionne si la Ville achète leurs véhicules ou s'ils sont loués. 
 
LARRY INGOLD 
 
(46:23) 
14. Demande s'il y a des dépenses prévues pour effectuer des travaux au 
Parc Eugène afin de régler les problèmes d'eau. 
 
BENOIT BOURGON 
 
(46:58) 
15. Demande si le surplus de la taxe de bienvenue est appliqué à la dette à 
long terme. 
 
(48:30) 
16. Le surplus mentionné, de quel surplus s'agit-il lorsqu'on parle de 
l'application de ces montants pour réduire le niveau de la dette ? Et est-ce 
que cela se compare à celui des autres municipalités avoisinantes ? 
 
PATRICK LEFEBVRE 
 
(52:55) 
17. Quels seront les impacts des dépenses imputées à la Ville pour le PTI 
qui ne seront pas financées. Quel est ce montant et que deviennent les 
montants des projets non réalisés ? 
 
BENOIT BOURGON 
 
(1:00:45) 
18. Demande si nous avons un pourcentage des revenus de taxes foncières 
payés par les citoyens plus fortunés par rapport au pourcentage de taxes 
foncières payés par les citoyens avec des maisons de moindre valeur au 
rôle. 
 
LUCIEN PILOTE 
 
(1:04:33) 
19. Questionne sur les puits de la Ville et l'approvisionnement en eau. 
 
ALICIA SOUTHALL 
 
(1:07:10) 
20. Souhaite avoir des précisions sur le terrain prévu pour la nouvelle 
caserne. 
 
(1:08:10) 
21. Questionne sur le nouveau camion autopompe que la Ville a commandé. 
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(1:09:45) 
22. Désire connaître les détails sur les dépenses pour l'aménagement de la 
Terrasse Carke. 
 
(1:10:54) 
23. Demande des détails sur le montant mis dans le fonds de réserve en 
prévision de l'exercice d'un droit de préemption. 
 
(1:12:10) 
24. Demande des explications sur les dépenses pour l'entretien et le 
fonctionnement des puits. 
 
LORRAINE BRISCOE 
 
(1:13:03) 
25. Demande ce que nous ferons avec l'ancienne caserne. 
 
BENOIT BOURGON 
 
(1:13:49) 
26. Questionne sur le fait que nous avons acquis un nouveau camion de 
pompier, mais que nous ne disposons pas d'espace à la caserne. De plus, 
un autre camion est actuellement entreposé à la caserne de Waterloo. 
 
CHANTAL BRODEUR 
 
(1:16:52) 
27. Demande si une soumission avait été demandée chez Thibault au 
Québec pour l'achat du nouveau camion de pompier. 
 

2024-12-372 5. LEVÉE DE LA SÉANCE 
 
Il est 
Proposé par Pierre Laplante 
Appuyé par Lucy Gagnon 
Et unanimement résolu par voix exprimées 
 
QUE  la séance soit levée, l’ordre du jour étant épuisé.  

Il est 20h40. 
 
ADOPTÉ 
 

  
 
   
Richard Burcombe 
Maire 

 Owen Falquero 
Greffier 

 

 
 


